

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al

Año III

Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45.

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá

Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 743

Palma de Mallorca, JUEVES 17 Noviembre de 1898

Consecuencias del caciquismo

Sabido es que cuando en una nación, el pueblo no tiene absoluta confianza con los gobernantes encargados de que prevalezca la más estricta justicia en los actos que les incumbe resolver, este mismo pueblo, pierde las energías y se degrada como sucede en España.

La absorción en el poder ejecutivo de todo principio de justicia ha hecho que esta viniera por el suelo y así es que los cubanos, los por torriqueros, los filipinos, los peninsulares y los naturales de las dos provincias insulares aborrecemos a los gobernantes de la Restauración, porque con tal de asegurar a sus paniaguados el destino y el acta, han pisoteado de tal manera las leyes del País, que hasta los más adeptos a la causa española, como eran los habitantes de Puerto Rico, a la primera ocasión de separatismo, han olvidado sin titubear el copañolismo, entregándose a los norteamericanos en cuerpo y alma sin disparar siquiera un solo tiro dispensando a los conquistadores agasajos y fiestas en señal de regocijo.

Conservadores y fusionistas enviaron a la que fueron Colonias nuestras, gobernantes encargados de hacer justicia y en vez de cumplir la misión a que eran destinados, cuidaron nada más que de hacer dinero atropellando vidas y haciendas, con tal de acaparar muchos millones. Los encargados de reprimir esos abusos no los evitaron, porque eran partícipes en el ajío.

Los grandes caciques de Madrid con su desenfrenada ambición perdieron las Colonias de España, y no contentos con esto, nombraron sus corresponsales en todas las provincias para que perdieran al mismo tiempo España entera.

El ejemplo lo tenemos en Mallorca; los que ejercieron el caciquismo local con las alas del centro, nombraron Diputados y Ayuntamientos a su antojo, vendiendo los destinos públicos a pública subasta, dando carta blanca a todos sus secunacas hasta para violar lo más sagrado.

El gran cargo de cacique local ha estado confiado hasta hace pocos días a una persona que a pesar de ser hijo de Mallorca, la tomó como tierra de conquista, encontrando personal también mallorquín dispuesto a secundar todos sus caprichos, con tal de hacer dinero o procurarse beneficios personales, como acontece con el asunto de la calle de la Alfarrería y muchos otros denunciados a la opinión pública.

Del caciquismo se ha hecho una especie de federación, dividiéndolo por secciones, por barrios y hasta por calles. En cada sección se nombró una persona adicta al pantorrillismo y nada podía pasar sin su visto bueno en Gobernación, Hacienda, Ayuntamiento, Plaza Mayor etcétera; en los barrios y calles se ha seguido el mismo procedimiento.

En la calle de la Alfarrería, el pantorrillismo encargado de aquel semi-barrio que es un concejal botijo le ha dado la manía de derribar contra viento y marea la mitad de casas, sin tener en cuenta si estas eran nuevas ó viejas; le conviene a sus intereses particulares ensanchar la calle; pues el encargado de vigilar y dictaminar acerca del particular, ha dictaminado tal y conforme exige el caciquillo, declarando rinosas a más de cuarenta propiedades de otros tantos vecinos.

El aludido cacique, al concebir el pensamiento no tuvo en cuenta, ni pensó siquiera en que Gamazo fuera despedido de Sagasta y que por tanto la justicia imperaría algo para los gamacistas, quienes en Mallorca por bastante tiempo no le temían y se encontró con el pri-

mer propietario que a pesar de amenazarle con derribarle su propiedad, pudo acreditar por medio de peritos que estaba en buen estado, amparándose con el dictamen de los facultativos, cuyo documento tenemos a la vista a disposición de nuestros lectores.

Si la fracción gamacista no hubiera fracasado el indicado propietario no tendría su finca en pie y sería de ella, lo que fué la del señor Pons.

Mientras la justicia que debiera administrarse en Gobernación, en Hacienda, en los municipios esté supeditada a los caprichos de un endiosado cacique, con ó sin cartilla, el país no solo vivirá maldiciendo a sus infames opresores, sino que renegando de su españolismo verá en medio de la mayor indiferencia, como tiene su cumplimiento la para nosotros fatal predicción de Lord Salisbury quien dijo: «que las naciones fuertes y poderosas absorberán a las débiles», que cual España ha venido sucumbiendo víctima de la rapacidad de gobernantes trigueros, prestamistas y reglamentadores de los mas reprobados vicios.

¿Querrá continuar por mas tiempo el pueblo español bajo la bochornosa tutela de los hombres cínicos que además de deshonrarnos y envilecernos han llevado a la patria a la mas extrema miseria?

Creemos de que no; pero si por acaso nuestras presunciones resultan fallidas, no se quejen los españoles, si en día no lejano ven que su patria desaparece del mapa cual así sucede a las nubes de verano que se deshacen con facilidad al soplo del viento que las impulsa.

A TRAVÉS DE LA REJA

El doctor Esquerdo

Desde mis ventanas alcazo a ver todavía un pedazo del mundo exterior.

328

EL JUDDO ERRANTE

lentos de inteligencia y de bondad. Por un capricho singular de la naturaleza, la mas linda muger del mundo se hubiera enorgullecido con la magnífica cabelleira castaña que en una gruesa trenza adornaba la cabeza de esta joven.

Traía en la mano un cesto bastante usado; pero aún cuando estaba vestida pobremente, el cuidado y el aseo luchaban cuanto era posible contra su excesiva pobreza: a pesar del frío, llevaba un pobre traje de indiana de un color indefinible, salpicado de manchas blanquicinas que se había lavado tantas veces, que era imposible distinguir su primitivo color y su dibujo.

En el dolorido y resignado rostro de esta criatura desgraciada, se veía la huella de miserias continuas, y de constante sufrimiento y humillación: desde su triste nacimiento la había perseguido la mofa sin descanso; era, como ya hemos dicho, extraordinariamente contrahecha, y de resultados de un apodo vulgar y proverbial, la llamaban la corcobada; y parecía tan natural darle este nombre grotesco, que le recordaba a cada instante su enfermedad, que arrastrados por la costumbre, Francisca y Agricol tan compasivos para con ella, como otros eran burlones, no la llamaban nunca de otro modo.

La corcobada, como la nombraremos en adelante había nacido en aquella casa que ocupaba la muger de Dagoberto hacia mas de veinte años, por consiguiente había sido criada por decirlo así con Agricol y Gabriel.

Hay en el mundo seres fatalmente sometidos a la desgracia: la corcobada tenía una hermana muy linda a quien Petronila Soliveau su madre comun, viuda de un arrojado traficante al por menor, había reservado su ciego y absurdo cariño, no manifestando a su otra hija desgraciada mas que dureza y desdén. Esta venía

Todo a medias: la cornisa del muro de ronda secciona el paisaje.

Veo pasar y repasar el techo pizarroso de los tranvías, que semejan el caparazón de un galápago. Las copas de los árboles, vestidas ya con su amarillo traje de otoño, se asoman al muro, curioseando el interior del foso. Algunas chimeneas de fábricas vecinas destacan su aguja negra en el horizonte difuso. A lo mejor pasa un coche—debe ser un coche—trotoando hacia la Moncloa, y es curioso contemplar la cabeza del cochero, pasando al ras de la cornisa de granito, erguida y lúnebre bajo su sombrero de copa escarapelado.

Y allá, lejos, un caserón enorme obstruye el horizonte, y en sus agujeros infinitos flotan al sol pingajos de todos los colores, banderas de la miseria.

Este es mi paisaje de todos los días, una infinidad de días!

De vez en cuando llegan por el locutorio oleadas de la vida.

Mis amigos me traen, en su charla consoladora, un reflejo de todo lo que sucede; a veces son halitos de esperanza; a veces desmayos y desesperación.

Es este modo de vivir tan extraño, a medias con el *in pace*, que el alma adquiere extraordinaria sensibilidad.

Un espíritu animoso y valiente nos hace vibrar de entusiasmo; cuando nos deja, agárranos a los hierros, prolongando un adiós cien veces repetido, la celda parece iluminarse con las esperanzas que surgen de aquellas palabras, comentadas después de mil maneras.

Nadie posee ese don especial, reflejo de aquel por quien resucitara Lázaro, como nuestro amigo del alma el doctor Esquerdo.

De vez en cuando, siempre que la febril actividad de su vida laboriosa se lo consiente, nos visita.

Suele venir por la mañana, a la hora única en que el sol, ya muy bajo en el horizonte, se digna penetrar en el interior de nuestras cel-

das, cantando alegrías remotas, dorándolo todo, hasta la reja, hasta el cerrojo inmenso de la puerta.

Ayer, sábado, también vino el Sr. Esquerdo.

Luna y yo le contamos nuestras cuitas, nuestras luchas con los Tribunales, este bregar incesante de notificaciones, diligencias, declaraciones, plenarios, Consejos de guerra, ¡qué se yo!

Llevamos la cuenta por días:

—Doctor, hoy hace ciento sesenta y un días que estoy preso. ¿Comprende usted? Cien meses y once días.

—Doctor—dice Luna—, yo esto, aquí hace ciento treinta y nueve días. Hace ciento treinta que mi madre me espera allá en Sevilla.

Después hablamos de política y... nada, no hay modo de sacarle a nuestro ilustre amigo lo que no debe decir.

Ayer acabábamos de leer la prensa y habíamos discutido largamente mi compañero y yo sobre un tema que hoy agita todos los espíritus: la regeneración de este país desdichado.

Se me ocurrió entonces ejercer mi oficio; me acordé—¡al cabo de seis meses!—de que soy periodista.

Será una cosa muy curiosa, pensé yo, una *interview* con un hombre político a través de las rejas de un calabozo.

Todo ha cambiado: antiguamente los hombres políticos estaban de rejas adentro, y los periodistas les interrogaban desde el otro lado.

Hoy es al revés.

Pues bien, aprovechemos el tiempo.

Y le planteé la cuestión.

El doctor Esquerdo me habló de esta manera.

«Considero tan grave la situación de España, que si en un plazo breve no operamos la transformación indicada, se hundirá en un des crédito y una miseria irremediables.

«Los pueblos tienen una gran fuerza de adaptación; sin un sacudimiento profundo van poco a poco acomodándose a las estrecheces propias de las naturalezas entecas.

Al cabo de algunos momentos, Francisca se levantó, quitó de uno de los extremos de la mesa los sacos de tela vasta de color gris que había, y colocó el cubierto de su hijo con un cuidado y una solícitud maternal. Sacó del armario una bolsa de piel que contenía un timbal de plata viejo, y abollado y un ligero cubierto del mismo metal tan delgado, y tan gastado que los filos de la cuchara cortaban: lo limpió y frotó de nuevo, y colocó junto al plato de su hijo esta *vajilla de plata*, regalo de boda de Dagoberto.

Esto era lo mas precioso que Francisca poseía, tanto por su corto valor como por los recuerdos que encerraba: así es que algunas veces había derramado algunas lágrimas amargas cuando se había visto obligada en las estrechas urgencias, de resultados de una enfermedad ó de una parada en el trabajo, a empeñar en el Monte de Piedad este cubierto y este timbal, sagrados para ella.

Francisca sacó en seguida de la tabla inferior del armario una botella de agua, y otra de vino que estaba mas que mediada, y colocándolo junto al cubierto de su hijo, volvió a cuidar de la comida.

Aunque Agricol no tardaba todavía, la fisonomía de su madre indicaba inquietud y tristeza, y se conocía por lo encendido de sus ojos, que había llorado mucho.

La pobre muger después de largas y dolorosas incertidumbres, acababa de convencerse de que su vista debilitada hacía mucho tiempo, no le permitiría trabajar dentro de poco ni aún las dos ó tres horas a que había quedado reducida.

Había sido excelente costurera, pero la falta de su vista le había obligado a dedicarse a costura cada vez mas ordinaria, por lo que su jornal había ido disminuyendo proporcionalmente: por último, vióse reducida a coser sacos para la fortificación, que teniendo cua-

BIBLIOTECA DE «LA UNION REPUBLICANA»

325

»Necesitamos sacudir el yugo de (aquí pondrá el lector aquello que más pronto le venga en mentes) para demostrar á la faz del mundo que el pueblo español no es responsable de los desastres que ha sufrido la patria.

»Si en un plazo breve no demostramos que entre el pueblo y los gobernantes no ha existido ni existe más relación que la resultante de la fuerza, diráse con fundamento que España ha tenido y tiene el Gobierno que merece.

»Nuestra inacción implicaría consentimiento.

»La protesta viril, enérgica, en términos adecuados á la remoción de los poderes públicos, nos devolvería el prestigio perdido ante Europa y América.

»Que España no es un país agotado ni envejecido, lo saben cuantos viajan y observan. Hay, todavía, vastas regiones inexploradas, cuyo suelo y subsuelo brindan con tesoros incabables al trabajo inteligente. Muchas comarcas pueden duplicar sus productos con la mejora del cultivo. Junto á la fuente de las primeras materias deben levantarse fábricas que las transformen.

»El tráfico terrestre y marítimo está entorpecido, ya por falta de vías de comunicación, ya por ese odioso tributo de Consumos que suspende el movimiento de noche ó le marca obligados caminos á recorrer, ya por las trabas y gabelas con que la suspicacia oprime la navegación de cabotaje.

»El capital, poderosa fuerza motriz, aplicada á la Agricultura, Industria y Comercio, se pierde en el préstamo al Estado y á los particulares.

»Ilusión, quimera, ensueño imaginario que un cambio tan radical, tan profundo como es necesario para la regeneración del país, puede realizarse con el esfuerzo individual. En mi sentir sería tan insensato como fiar dicha regeneración al exclusivo cambio de régimen.

»No hay que hacerse ilusiones; el cambio de régimen y la transformación de los organismos inferiores representan la máquina, el instrumento, el aparato; la fuerza motriz y las manipulaciones corresponden á las agrupaciones políticas y al esfuerzo individual. El conjunto armónico, el todo y no la parte, decide del resultado.

»Además, todo cambio fundamental despierta actividades y trae á la vida nuevos elementos. La fe y la esperanza son á la dinámica social lo que el vapor y la electricidad á la industrial.

»Para que este pueblo aletargado, no muerto, salga de su estupor, es preciso un sacudimiento violento. Yo noto que se remueve en el lecho donde le postraron sus desgracias, que abre los ojos y tiende los brazos. Procuremos todos que, al saltar de la cama, emprenda nuevos derroteros; que, al abrir los ojos, vea

horizontes dilatados, y que, al tender los brazos, halle á mano instrumentos de trabajo.

»Lo he dicho y lo repito: la ocasión es inapropiada para entretenernos en depurar responsabilidades. Urge aplicar el remedio. España lo espera con angustiosa ansiedad.

»Suplicar, reducir el número de nuestros complejos y laberínticos organismos, administrar con economía y honradez, organizar rápidamente el país; libertales sin tasa y orden con energía; mucho ánimo, abnegación, desprendimiento y buena voluntad.

»En la Península é islas adyacentes tenemos elementos bastantes para regenerarnos y reconstituirmos.

»No olvide usted que España sacó siempre fuerza de flaqueza y marchó en todo tiempo como los kanguros, á saltos.

Dijo, estrechándonos la mano, y se alejó sonriendo, con esa sonrisa de los hombres fuertes que tienen fe y confianza en sí mismos.

Dejó, tras sí motivo de discusión apasionada con que vamos consumiendo estas horas que pasan tan lentas, tan lentas...

(De El Progreso.)

RIBOT II

El pantorrilla de Pollensa

Días atrás nos ocupamos del tan cacareado pantorrilla; comentando un suelto publicado por nuestro colega «La Correspondencia», más como tenemos interés en demostrar el incorrecto proceder de aquel endiosado cacicuelo, puesto que con él se trataba mortificar á dignos correligionarios nuestros de aquella villa, reproducimos hoy lo que sobre el particular dice nuestro colega «La Última Hora».

Dice así:

«El alcalde de Pollensa»

Hace pocos días nos ocupamos de la actitud en que se había colocado este funcionario, en la discusión surgida en el casino «La Peña» con motivo de la jefatura de la agrupación local; y poco después dimos cuenta de que algunas personas calificadas de dicha agrupación se habían acercado al Gobernador interino para rogarle que coartara los abusos que acaso pudiera haber en la administración local de Pollensa; y que en la sesión de la Comisión provincial se había acordado informar dos recursos producidos por otros tantos concejales

de aquel Ayuntamiento en el sentido de que se proceda á revocar las providencias del Sr. Martorell.

El Gobernador interino Sr. Rosselló, no seguramente por espíritu de partido y mucho menos en ocasión en que los socios de «La Peña» hubieran podido coartar los mismos abusos que se denunciaban, al tener que resolver hoy los recursos de que se trata, no sólo ha encontrado extralimitaciones suficientes en los acuerdos adoptados por el alcalde de Pollensa para revocar aquellas disposiciones con arreglo á lo informado por la Corporación provincial, si que advirtiendo que las extralimitaciones se habían cometido fuera de todo apoyo legal y sólo dictadas por la arbitrariedad, ha estimado justo multar á dicho alcalde para que en lo sucesivo se abstenga de cometer las arbitrariedades de que ahora se trata.

Sabemos que el gobernador interino señor Rosselló no se propone ejercer ninguna de las prerrogativas que su cargo le concede contra el Sr. Martorell, y que las costumbres políticas tienen ya sancionadas; pero también se propone que las denuncias ó recursos que se formulen contra hechos tan arbitrarios como los que ha motivado la quiza de los concejales de Pollensa, prosperen como deben prosperar en el más estricto terreno de la justicia.

El resultado que los actos realizados por el alcalde de Pollensa se han corregido porque debían corregirse sin necesidad de excomuniones de ninguna clase.

Estos son los vientos que hoy reinan en el gobierno civil.

Señor pantorrillas fusionista de Pollensa, después del contratiempo que acaba de sufrir, solo cabe, para «olvidar las presentes penas nacidas al calor del despecho», otro telegrama igual ó parecido al que días atrás remitió V. al Sr. Ribot diciendo á éste:

«Gran cacique Emperador Pascual I de Mallorca, todos los fusionistas de Pollensa son vuestros más acérrimos partidarios, y por lo tanto amigos del más refinado «estetismo».

Y si esto no le basta al cacique pollenseño, le invitamos para que en sus ratos de ocio, cante el trágala trágala trágala puesto en solfa por la célebre Pepa la Pitona, en la provincia de Cádiz.

Abur pantorrillas, le acompañamos en el doble sentimiento que hoy siente.

Noticias locales

Contra la prostitución

Dice nuestro colega «La Última Hora»:

El Sr. Gobernador civil interino ha entregado al juzgado á una joven menor de edad

que quería dedicarse á la prostitución, para que se proceda con ella con arreglo á lo preceptuado en el código civil.

Asunto es este que debe tratarse por extenso en nuestra ciudad para que no se convierta en arma indigna que á veces se utiliza para acrecer los fondos de la higiene (!) con grave perjuicio de la moral pública.

Lo escabroso de la materia nos priva de darle la atención debida, y mucho menos en estos momentos en que el Sr. Rosselló tiende á encaminarla por donde se debe.

Mucho nos complace tener que consignar la actitud seguida por el gobernador interino.

Comprendemos que dicha medida no se quiso tomar tiempo atrás, porque así convenía á «cierto sindicato» de individuos fusionistas que han engrasado sus fortunas con el vil y asqueroso comercio de la prostitución.

¡Oh, de cuantas y cuantas faltas se podría acusar á los fusionistas!

Pero paciencia que no tardará el día en que les pidamos estrecha cuenta, para luego llenar con ellos los presidios de las costas de Africa.

Referente á la partida del Sr. Guzman

Copiamos de uno de nuestros colegas del continent:

«Dicen de Palma que se ha embarcado para la Península el gobernador civil Sr. Guzman.

La prensa palmesana le despide cariñosamente, echándole en cara tan solo el no haber reprimido los caprichos del caciquismo.

Se ha hecho cargo del gobierno civil de la provincia el nuevo presidente de la Diputación.

Como si nada, eh?

Para saber de lo que es capaz el caciquismo hay necesidad de haber estado en Mallorca.

Ni en tiempos del criminal inquisidor Torquemada el pueblo padecía lo que ha padecido Mallorca bajo el caciquismo de Ribot.

El maíz y su harina

En la «Gaceta» del día 13 apareció la siguiente real orden del ministerio de Hacienda:

«S. M. el rey (q. D. g.) y en su nombre la reina regente del reino, en virtud de lo acordado en Consejo de Ministros, á propuesta de este ministerio, ha tenido á bien disponer:

1.º Que á partir de la primera hora del 15 del actual, se permita por las Aduanas la exportación del maíz y su harina; y

2.º Que á todos los cargamentos de los mencionados artículos que procedentes del extranjero entren en los puertos de la Península é islas Baleares y Canarias desde el mismo día y hora, se les exijan por las Aduanas los derechos de Arancel respectivos.»

Chanchulleros en Sevilla

Setenta vecinos de Alcalá de Guadaíra han denunciado ante el gobernador civil chanchulleros de su Ayuntamiento.

Por lo que se refiere al de Palma, nada tenemos que decir, y así sucederá, mientras en el gobiernito ó dispongan la mayoría «ribotista» á la cual Mallorca estará siempre agradecida por los beneficios que á la inversa nos han proporcionado.

Lo celebramos

Nos consta que la empresa del Teatro Circo Balear, anhelosa de corresponder á los favores que el público le dispensa con su asistencia á dicho coliseo, tiene casi ultimadas las contrataciones con la tiple Pinós y el barítono Sr. Marín, con cuyo refuerzo la compañía será ya algún tanto completada, lo que no podrá menos de ser del agrado del público que allí acude.

Señor Alcalde

No podría Su Señoría disponer ó influir en favor de la construcción de una acera en la plaza de Abastos, con el fin de hacer transitable en los días de lluvia, la vía que va de San Miguel en dirección de la calle de Cereols, sin que tuviese el público que transita por dicho punto, que preverse de salvavidas y esponderse á un naufragio entre el agua sucia encharcada y el lodazal abundante que se forma allí?

Sería esta una reforma útil, y por esta razón tal vez no se atiende á nuestra súplica.

Exposición internacional de Agricultura

En el «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al martes 15 del corriente se pu-

tro varas de largo se los pagaban á razón de tres cuartos cada uno, siendo de su cuenta el hilo. Este trabajo era muy penoso, y el día que mas, concluía tres sacos, por consiguiente apenas llegaba á nueve cuartos su jornal.

Causa horror pensar en el crecido número de mugeres desgraciadas cuya debilidad, años, privaciones, y enfermedades, han disminuido sus fuerzas y aniquilado su salud en términos que todo su trabajo apenas puede proporcionarles diariamente esta mezquina cantidad.... Así se vé que sus jornales disminuyen á par de las nuevas necesidades que crean los achaques y la vejez.

Por fortuna Francisca tenía en su hijo un apoyo verdadero: excelente trabajador, y gozando de la justa repartición de los salarios y de los beneficios concedidos por M. Hardy, su tarea le proporcionaba cinco ó seis francos diarios, es decir, mas de un doble de lo que ganan los trabajadores de otros establecimientos: hubiera podido vivir con comodidad tanto él como su madre, aun suponiendo que esta no ganase nada.

Pero la pobre muger tan económica que se negaba casi lo necesario, había llegado á ser desde que frecuentaba diaria y asiduamente su parroquia de una prodigalidad ruinosa para con la sacristía.

No pasaba día alguno en que no mandara á decir una ó dos misas, y encendiese vela, ya por Dagoberto que se hallaba separado de su lado mucho tiempo hacía, ya por la salvación de su hijo á quien no creía en el camino del cielo. Agricol tenía un corazón tan bueno y tan generoso, amaba, veneraba tanto á su madre, y el sentimiento que le inspiraba era tan tierno que nunca se quejó de que una gran parte de su jornal (que le entregaba escrupulosamente todos los sábados) se invirtiese de aquella manera en obras pías.

Solo algunas veces había dicho á Francisca con tanto respeto como ternura que le era muy doloroso verla sufrir privaciones que su edad y su salud hacían mucho mas penosas, unicamente porque quería atender con preferencia á sus gastos de devoción.

Pero que había de responder á esta excelente madre, cuando le decía con los ojos llenos de lágrimas.

—Hijo mío, es por la salvación de tu padre, y por la tuya...

Intentar discutir con Francisca de la eficacia de las misas, y la influencia de las luces en la salvación presente ó futura del viejo Dagoberto hubiera sido entrar en una de las cuestiones que Agricol se había propuesto no tocar nunca por respeto á su madre y á sus creencias; y se resignaba á verla privada de todas aquellas comodidades de que hubiera deseado que gozase.

A un golpe dado en la puerta con cuidado, Francisca respondió: Adelante.

Y entró una persona.

CAPITULO XII

La hermana de la reina Sacanaal

La que acababa de entrar en la habitación de la muger de Dagoberto, era una joven de cerca de diez y ocho años, de baja estatura, y en extremo contrahecha: sin ser enteramente jorobada, tenía el talle alto, la espalda algo encorbada, el pecho sumido, y la cabeza embudada entre los hombros: su cara bastante regular, larga, delgada, pálida y oyosa de viruelas, espresaba tanta dulzura como tristeza: sus ojos azules estaban

blica el Reglamento de la Exposición internacional de Agricultura sancionada por S. M. el Emperador de Rusia y organizada por la Sociedad rusa de Agricultura, que tendrá efecto en San Petersburgo, desde el día 13 al 28 de Mayo de 1899.

Los expositores deben presentar sus peticiones de admisión antes del 1/13 de Marzo de 1899, dirigiéndolas al Comité de Organización de la Exposición Internacional de Agricultura de San Petersburgo (Rusia), Fontanka, 10, Museo Imperial de Agricultura.

Las peticiones deben contener el nombre y domicilio del expositor y su establecimiento, y el número y denominación de los lotes y sus precios.

Colegio Médico-Farmacéutico

Dicho colegio celebrará sesión pública científico-literaria el día 15 del corriente mes a las seis y media en punto de la tarde, disertando el socio D. Francisco Sancho, sobre el tema: «Algunas consideraciones higiénicas sobre la educación del pueblo de Mallorca».

Lo de siempre

Ayer hubo una riña acalorada y ruidosa en la plaza del Rastrillo, brillando por su ausencia los «activísimos» y diligentes municipales.

Después del largo y edificante espectáculo gratuito, y después de apaciguado este, gracias a la intervención de algunos transeúntes, vecinos y dependientes de comercio, apareció el Sr. Torres inspector de policía y más tarde un municipal; siendo éste último recibido con burras y demostraciones de aprobación por lo bien que este cuerpo cumple con su cometido.

Traslado al señor Salom actual alcalde de la muy, muy y muy....

Una salvajada

Saliendo de la calle de Cervantes y en el cuerpo de Son Riera en el Arrabal de Santa Catalina, trabajan de su propio oficio varios hiladores, lo que no tiene nada de particular, puesto que no es allí donde solo se hila.

De los individuos hiladores que en el indicado sitio trabajan, hay uno que desde hace algún tiempo se separó de su mujer, y ésta con el fin de atender a la subsistencia de sus amantísimos hijos y la suya, se puso a vendedora ambulante.

La pobre mujer, que en compañía de otra, ayer tarde se dedicaban a la venta de castañas por el Arrabal fueron, tal vez sin pensar, a parar por el sitio donde trabaja el esposo de la primera. Cuando de ello se apercebó éste, gritó a aquellas dos para que le vendieran medio almud de su mercancía, siendo contestado por su esposa que el dinero que tuviese para la compra de castañas, se lo entregara a ella para con ello alimentar a sus hijos.

La indicación hecha por la pobre mujer a su esposo, no gustó a éste, por cuyo motivo se enredaron de palabras y de estas, el desalmado hombre pasó al terreno de los hechos, cogiendo a su mujer por la garganta y después de darle bofetadas a más no poder, la derribó en el suelo y la pateó, y no sabemos donde hubiera llegado aquel criminal con entrañas de fiera, a no haber intervenido algunos vecinos muy principalmente buen número de mujeres que salieron en defensa de su congénere apaleada.

Por más que la escena fué de larga duración, no se pudo lograr el que acudiera en el sitio de la ocurrencia algún municipal.

El feraz y desalmado que tan brutalmente se ensañó con su infeliz mujer, vive amancebado con otra mujer y es seguro que no hubiera hecho gala de tanta bravura, si en vez de habérselas con una mujer hubiese tenido que dirimir sus contiendas con otro de su sexo.

Si a este individuo se le obligase a sufrir unos cuantos meses de cárcel, tal vez otros que viendo la inferioridad de la mujer, sin justicia ni razón se ceban contra ella, escarmentarían, que es lo que hace falta a no pocos hombres.

Madrid Cómico

El último número de «Madrid Cómico», tirado en colores, es verdaderamente artístico é interesante.

Contiene la autocrítica de la celebrada comedia «La comida de las fieras», hecha por Jacinto Benavente: «Palique», de Clarín; «Los fumadores» artículo de Eduardo de Palacio; un curioso «Proyecto de Reglamento para los estrenos teatrales», de los hermanos

Quintero; y otros artículos y poesías de Taiboada, Torrome, Abad, Lozano y otros.

La portada, del Sr. Covisa, es un dibujo artístico, así como la página de Sancha, y las de Cilla, Pahissa, Marín, Miró, Villar y Bonín.

La Revista Blanca

Hemos recibido el número 10 correspondiente al 15 del actual de tan importante revista, cuyo sumario es el siguiente:

Sociología «Filosofía del derecho», por Federico Urales.

«La cuestión palpitante», por Soledad Gustavo.

«El Estado contra el individuo» por Charles Money.

Biografía: Enrique Ibién.

Ciencia y Arte «Ciencia y Socialismo» por el Doctor Boudin.

«Fisiología», por el Doctor Fernando Langrange.

«Notas sobre el determinismo en la novela» por Miguel de Unamuno.

Teatro «La Comida de las fieras» por Luis de Lara.

«D. Juan Tenorio», por Urales.

Sección libre «Cosas extrañas», por Antonio Cruz.

«Replicaron los bárbaros», por Baldomero Oller.

«Notas de un bohemio», por Antonio Lopez.

Tribuna del obrero. «A mi amigo Aurelio Delgado», por Diego Espilosa.

«Correspondencia».

Estratagema fúnebre

(CUENTO)

El tío Pedro esperaba con impaciencia la visita de la baronesa de Maleupis.

Por lo tanto, no le sorprendió el ver que se detenía un carruaje ante la puerta de su casa del cual bajó una señora, que preguntó al bueno del campesino:

—¿Es usted el tío Pedro?

—Sí, señora; yo mismo, para servir a usted.

—Supongo que me conocerá usted.

—Sí, señora; la conozco a usted de vista; pero eso en realidad no es conocer a una persona.

—Sea como quiera, la verdad es que sabe usted quien soy.

—Según asegura la gente, es usted la nueva propietaria del castillo.

—Veo que está usted en lo cierto. Supongo que ya se figurará usted el objeto de mi visita.

—Nada de eso, señora...

—Vamos, no se las eche usted de astuto conmigo. Ya sabe usted que vengo a tratar de la compra del terreno que tiene usted al lado de mi jardín.

—¿Qué terreno? ¿El de la entrada del parque?

—Ese mismo.

—¿Conque quiere usted comprarme ese pedazo de tierra?

—Sí, y creo que no tendría usted inconveniente en vendérmelo.

—Si la señora baronesa tiene empeño en ello no habrá más remedio que cedérselo.

—¿Cuanto pide usted por él?

—¿Cuanto dá usted, señora baronesa?

—No quiero regatear, tío Pedro. Ese terreno vale 500 francos y le daré a usted 1.000.

—¿Cerramos el trato?

—Pero, señora baronesa, ¿por qué me dá usted 1.000 francos por un terreno que no vale más que 500?

—Para cerrar enseguida el trato.

—Pues bien; para que acabemos más pronto, deme usted 10.000 francos, y asunto concluido.

—¿10.000 francos! ¿Se ha vuelto usted loco, tío Pedro?

—Pues no hablemos más de eso, señora baronesa. Guárdese usted su dinero y yo me quedaré tan tranquilo con mi terreno.

La baronesa de Maleupis salió furiosa, murmurando:

—¿Es usted un canalla!...

El terreno en cuestión no le había costado al tío Pedro más que 300 francos, cuando el antiguo señor del castillo se arruinó y comenzó a vender todas sus propiedades.

La situación de aquel pedazo de tierra, si-

tado junto al jardín, al lado mismo de la avenida de los tilos, perjudicaba de un modo extraordinario a la nueva castellana.

Por pagar 10.000 francos por aquel terreno era una verdadera locura.

Al cabo de algunos días supo el tío Pedro, por una conversación que tuvo con el cochero de la baronesa, que la aristocrática dama no iba jamás a la iglesia del pueblo, por el horror que le causaba el pasar por el cementerio que rodeaba el templo.

La vista de una tumba llena de espanto y la excitaba los nervios de un modo terrible. ¿Qué digo una tumba? Una sencilla cruz negra con la inscripción de «Aquí yace», la ponía fuera de sí.

Ante esta revelación, el tío Pedro se dirigió a su casa muy satisfecho y pensativo.

Durmió poco aquella noche, y desde la mañana siguiente comenzó a poner en práctica una idea luminosa que se le había ocurrido.

Al otro día la baronesa de Maleupis se paseaba por el jardín con arreglo a una prescripción higiénica que su médico le había impuesto, cuando la buena señora echó a correr de pronto, gritando como una desesperada y pidiendo auxilio a sus criados.

Desde el castillo veían éstos levantar los brazos, y oían los desesperados gritos de su ama.

Apresuráronse todos a volar en su ayuda, y al estar junto a ella le preguntaron:

—¿Qué pasa, señora baronesa; qué ocurre?

—Allí... allí... ¡leía la castellana con la voz ahogada en la garganta.

La baronesa indicaba con sus temblorosas manos el terreno del tío Pedro, del que surgían veinte ó treinta cruces pintadas de negro, con inscripciones blancas.

Aquella misma tarde, la baronesa envió un recado al tío Pedro diciéndole que inmediatamente, se avistara con el notario del pueblo, para cobrar los 10.000 francos en pago del terreno en cuestión.

Y el muy canalla del tío Pedro aceptó; pero exigiendo que se añadieran a los 10.000 francos otros ochenta y siete, a que ascendía el importe de las cruces que había colocado en su improvisado cementerio.

Alfonso Allais.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos el día 16 de Noviembre de 1898.

Existencia de ayer, 317.

Entrados, 11.

Salidos, 4.

Fallecidos, 2.

Quedan, 324.

Teatro-Circo Balear

Función para esta noche

La zarzuela en un acto

LA MARCHA DE CADIZ

La zarzuela en un acto y tres cuadros

EL SANTO DE LA ISIDRA

La zarzuela en un acto

LOS COCINEROS

Entrada general 2 reales.

A las 8.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear. 63'62

Cambio Mal'orquín. 3'00

Fomento Agrícola. 61'61

Ferro-Carriles de Mallorca 44'44

Alumbrado por Gas 81'00

Salinas de Ibiza. 210'00

Bonos Municipales. 31'00

La Islaña Marítima. 58'25

B. de P. y Caja de Ahorros. 0'00

Ocasión

GRAN LIQUIDACION en la tienda de

San Nicolás

en todos los géneros existentes.

PRECIOS NUNCA VISTOS

No dejen de visitar dicho comercio.

San Nicolás, 13 y 15—Palma

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 15 7'30 n.

El señor Romero Girón ha visitado a los ministros de Hacienda y Guerra y al señor Sagasta para tratar de los recursos necesarios para la repatriación.

Telegramas particulares confirman que la tripulación del «Legazpi» se ha salvado.

No así el barco, que se ha perdido por completo.

Madrid 15 7'30 n.

La prensa de los Estados Unidos dice que en el Nuevo Mundo se resolverán los grandes problemas hoy planteados, conforme a la humanidad y justicia.

Ha llegado a Ilo-Ilo el crucero «Isla de Luzón».

Madrid 15 7'30 n.

El discurso del nuevo presidente de la república de Rio Janeiro ha producido buen efecto. Apela al patriotismo de todos los partidos para que cooperen a la política económica que reclaman las necesidades del país.

Madrid 15 7'30 n.

Por el ministro de la Guerra se ha dictado una circular ordenando que los excedentes de cupo de 1897, reciban instrucciones en sus respectivos regimientos, y que una vez instruidos vayan seguidamente a sus casas.

En la misma circular se dispone que los voluntarios del actual reemplazo se incorporarán en sus respectivos cuerpos para determinar su situación ó licencia-miento.

Madrid 15 7,30 n.

Paris.—El Tribunal Supremo ha acordado notificar al capitán Dreyfus la revisión del proceso para que presente medios de defensa.

La prensa austriaca aconseja a Alemania que rechace la alianza con Inglaterra.

Madrid 15 7'30 n.

El ministro de la Guerra ha desmentido que exista agitación carlista en ninguna provincia de España.

Califica de fantástico cuanto se diga, puesto que todos los partes acusan tranquilidad.

Madrid 15 9'45 n.

Washington.— El presidente Mr. Mac Kinley recomendará en su mensaje a la Cámara que la guarnición de las antillas y de Filipinas se forme de regimientos de indígenas.

Redactará también tarifas especiales para aquellas aduanas.

Madrid 15 11 n.

La Correspondencia publica un suelto relatando la visita que los comisionados catalanes han hecho al general Polavieja y asegurando que cuanto se dijo en el manifiesto referente a que dicho general se iba con Silvela, es inexacto.

Polavieja dijo cuanto he telegrafado esta tarde, pudiendo añadir que los comisionados dijeron que se separarían de Polavieja caso de que éste hiciera tal unión.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ROQUETA

FABRICA DE CERÁMICA, AZULEJOS Y BALDOSAS

DE PEDRO A. CETRE

Gran surtido de Azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Santa Catalina y Son Español)

SUCURSAL EN PALMA: San Miguel, 27

Magnesia Efervescente VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandescalores.

Gran vivero de viña Americana

de MIGUEL BONNIN

Calle Ancha, número 50, La Puebla

Este Vivero cuenta con muy buenas plantaciones de excelentes barbados siendo el precio y tamaño los siguientes:

Rupestis-Lot de 80 cens. de alto á 5 pesetas el ciento.

Rupestis Martín de 80 cens. de alto á 5 pesetas el ciento.

(ESTAQUES).—Rupestis-Lot de 30 cens. de alto á 1 peseta el ciento.

Rupestis-Lot de 40 cens. de alto á 1.25 pesetas el ciento.

Rupestis-Lot de 60 cens. de alto á 1.50 pesetas el ciento.

SANDALO SOL

ESENCIA PURA de SANDALO

con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS antisépticas SOL

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y doudas.

COLMADO LA PROVIDENCIA

En virtud de la conferencia celebrada en el Colegio Médico Farmacéutico por el reputado médico D. Miguel Berga, hemos determinado fabricar panes de harina de trigo mallorquín (cuya pureza y legitimidad garantizamos) los que se expendrán en este Establecimiento todos los días.

Se sirve á domicilio

VIAJE DE RECREO á las maravillosas CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

Descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el termino de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7.50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1.50 pesetas.

El guía de la Cuevas vive calle de Artá; número 31 Manacor.

AVISO

á los expendedores de bebidas

Por un sistema especial, enseñanza completa de la fabricación de toda clase de licores, aguardientes y jarabes, sin necesidad de alambiques ni aparatos. Procedimiento instantáneo, con prontitud, esmero y economía de un 50 por 100, sin emplear substancias nocivas á la salud, garantizando el resultado al analisis. Por este método y sin poseer conocimientos prácticos de nada, una sola persona podrá fabricar diariamente mil botellas de diferentes clases.

Pídanse catálogos de instrucción en el depósito Arquería de José Juan, Marisa 20, 22 y 24, Palma de Mallorca.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7.40 mañana 2 y 6.25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7.40 mañana, 2.30 y 6.25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 2.30 (mixto), 6.30 mañana y 5.15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á la 6.30 mañana y 5.15 (mixto en los ramales) tarde

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6.40 mañana, 12.15 (mixto hasta Santa María) y 5.25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6.35 mañana, 1 y 5.25 (mixto hasta Empalme) tarde.



Imprenta del Comercio

á cargo de

Francisco Soler

Calle del Conquistador, números 43 y 45

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos como son:

Facturas, cartas comerciales, sobres, talones, memorandos, etiquetas para envases de conservas en varios colores, carteles á una y varias tintas, prospectos, etc., etc.

ESQUELAS MORTUORIAS

En diferentes clases y tamaños.

TARJETAS DE VISITA

Precios económicos



MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORS DE MUELAS, usen el ELIXIR y los PÓLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

Vapores Trasatlánticos

DE

HJO de M. JOVER y SERRA

El veloz buque á vapor

J. JOVER

Saldrá del puerto de BARCELONA directamente sin escalas para los de la

HABANA, SANTIAGO de CUBA y CIENFUEGOS

á últimos del corriente.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Informarán en estas Oficinas de la ISLENA MARITIMA, Palacio, número 26.—PALMA.

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónica,

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanig.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.

TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.